
REUNIÓN MESA DE SEGUIMIENTO
de la Estrategia Alimentaria de Valladolid

ACTAS
Sesión V; 16 de Septiembre 2021

Centro de formación del Ayuntamiento, 17:00 a 19:00h

Orden del día:

Puesta en común de avances

Coordinación de acciones de otoño

Codiseño del encuentro anual

Cierre de la sesión

1. Bienvenida y presentación de la mesa de seguimiento

Cristina Raymundo da la bienvenida a la Mesa de Seguimiento, disculpando la ausencia de

Maria Sanchez, la Concejala de Medio Ambiente, por su agenda, aunque recalca su seguimiento

en la Estrategia.

Veronica invita a hacer una pequeña ronda de presentaciones.

2. Puesta en común de avances

Desde la EA se presentan las tres líneas de trabajo principales qeus e han estado desarrollando

a lo largo del año,(ver la presentación en anexos)

Campaña DASS de la Red de Ciudades por la Agroecología, se ha trabajado con muchas

entidades de la ayuda alimentaria.

Formación-sensibilización a Familias: se inició la Escuelas de familias, empezamos con las

Escuelas Infantiles municipales, pero seguiremos con las AMPAS de centro de infantil y primaria

También se ha iniciado un trabajo con adolescentes desde la propuesta de la animadora

sociocomunitaria del barrio de la Victoria a través del instituto.



Se han desarrollado talleres en el CEAS de Pajarillos, con los grupos de barrio de las

animadoras sociocomunitarias. Se ha trabajado con una nutricionista en prácticas en la

Fundación entretantos, y se han desarrollado talleres con 4 grupos de mujeres y ha funcionado

muy bien. Ahora se van a retomar con los grupos que se generen este curso, con talleres muy a

la carta.

La Federación de Vecinos de Valladolid se apoyó en dos estudiantes de nutrición prácticas y se

han desarrollado talleres de sensibilización con mucha población distinta. Se mantendrán en

otoño.

Banco de tierras: se ha pasado un formulario sobre las necesidades que agricultores o posibles

emprendedores tienen para diseñar el banco de tierras

Fany comenta los proyectos de VallaEcolid:

Ecomercado: ya lleva 3 años de rodaje pero sigue un poco en pañales, aunque funciona, se va a

firmar ya el convenio de colaboración con el ayto.

El obrador compartido: ha pasado de ser un proyecto más o menos pequeño a poner en

marcha una industria alimentaria. Muchas ayuda de Mercaolid y del ayto. Será un centro donde

cualquier empresa vallisoletana pueda elaborar allí. Cuenta con 3 registros sanitarios. Ahora las

obras están ya más o menos subsanadas. Y es necesario darlo a conocer para que se unan más

proyectos y hacerlo viable.

Guillermo pregunta, ¿qué evaluación haces internamente desde Vallaecolid de todos los

proyectos y de su evolución?

Fany comenta que VallaEcolid ha evolucionado, poco a poco, con socios implicados sobre todo

de fuera de Valladolid, aunque los de aquí están bastante parados. Ahora son casi 40, con gente

nueva, nuevas ideas, nueva fuerza.

El obrador empezó con 9 proyectos y por el camino han ido cayéndose, porque se lleva

trabajando 2 años mucho. Ahora solo han quedado 4 que son los que están tirando del carro,

muy cohesionados como un grupo muy bueno.

Ecomercado, la pandemia les ha hecho polvo, tras la pandemia los productores están teniendo

más problemas y el ecomercado también. Guillermo comenta que todo el mundo ha puesto

huerta, se están planteando plantar más huerta de invierno que de verano, cambiar los

productos. Fany comenta que la gente tiende a los supermercados. Belén comenta que la gente

ha buscado en los supermercados los elaborados. Tras el confinamiento todos los mercados

están de capa caída, también el del Prae y el de Salamanca. El último ha sido el peor

ecomercado del año. Fany comenta que en agosto es mejor no hacer ecomercado, porque no

hay casi puestos y no hay casi clientes.

El Centro de Acopio empezó a funcionar en el confinamiento con las cestas (que fué muy bien

durante 5 semanas) y se abrió definitivamente en noviembre en la nave de Mercaolid. Se

decidió abrirlo para tener liquidez a la par que se trabajaba con el obrador compartido. Ha ido

muy muy despacio, ahora están teniendo un buen empujón con los pedidos de la compra pública

de las EEII. Con los grupos de consumo es más difícil, porque los productores no lo ven, puesto

que llevan un rodaje de muchos años y les cuesta soltar esa labor de distribución. La intención

no es llegar a los domicilios particulares. Las tiendas que son socias (Azacán y Ecogermen)

están haciendo presión con los productores para que les sirvan a través de VallaEcolid. Pero

VallaEcolid no deja de ser una herramienta de los propios productores. Para los grupos de

consumo, valoran si esto es interesante para los productores, que es lo que ellos quieren apoyar.



Viendo los precios, es ligerísimamente más alto en VallaEcolid, si se ahorrarán trabajo en la

distribución deberían bajar los precios. Guillermo habla de ajustar precios con todos los

productores y hablar de política de precios entre todos. Fany, hemos estado en Ekoalde de

Navarra, y los productores lo vieron claro, el centro de acopio necesitaba imputar un 15% a los

precios y fué lo que los productores bajaron (algunos incluso cedieron su lista de clientes a

Ecolalde). Guillermo y Siro ya están planificando sus cultivos para este año para el centro de

acopio.

Vero, compra pública, por ahora solo con las EEII municipales. las Escuelas están participando

mucho en los talleres de sensibilización, trabajando mano a mano con VallaEcolid e

incorporando cambios en los menús. Vallaecolid está repartiendo a 5 escuelas desde hace dos

semanas, con el apoyo de Fundación Intras en la distribución. Se está trabajando con otras

escuelas (fundamentalmente coles concertados). Por ahora todo se está sirviendo de Valladolid.

Manuel pregunta si no se ha pensado en abrir a otras escuelas infantiles. Belen pregunta si no

se va a meter cereales, y Fany le dice que está esperando a hablar con la Solana.

Santi comenta que existe la cooperativa Kiwi y que igual desde ahí se puede acceder a una

furgoneta eléctrica.

Vero comenta que las EEII se están implicando mucho para aprender y cambiar los menús. El

grupo de trabajo de alimentación ha empezado a trabajar menús adaptados a los productos de

temporada de Valladolid. Se ha trabajado con las dos nutricionistas de la F. Entretantos, son solo

una propuesta del grupo de trabajo y de la estrategia, acompañado de recetas que les faciliten la

labor. Habrá dos talleres con las cocineras y con las educadoras a lo largo del otoño.

Banco de tierras: es un proyecto en la cabeza del ayto desde el principio pero va muy despacio.

Se ha pasado un formulario que ha tenido poco resultados, menos de 10 respuestas, pero no

tenemos datos concretos que aportarles a los emprendedores pero intuimos que se va a animar

más gente en el momento que esto se lance. Cristina, al ayto tiene falta de personal y eso

retaras todo este trabajo, en un principio se contempló una parcela en el Soto de la Medinilla,

pero las concesiones de riego son muy complicadas de conseguir. Va ser muy complicado tener

acceso a agua, por lo que igual hay que empezar a trabajar desde parcelas de secano. Se quiere

poner en contacto con otros aytos con bancos de tierras para conocer más en detalle la gestión

del banco internamente. Propuestas desde la Mesa al ayto: Cesar, que el ayto se replantee el

uso del agua en jardines, pero Cristina cree que ya se está haciendo ese cuidado con el agua y

que no hay más remedio que evitar el regadío por ahora. Belén, plantea jardines comestibles,

pero Cristina dice que puede ser algo residual y anecdótico.

Vero propone seguir este debate en el grupo de trabajo de banco de tierras de la mesa de

seguimiento. Diana propone proyectos de investigación con la universidad para ver qué cultivos

con poca agua podrían ponerse en marcha. Crsitina comenta que el papel del ayto es poner a

disposición tierras, porque meternos en proyectos de este tipo supone mucho más tiempo. Belén

pregunta si se contemplan invernaderos, pero también van a necesitar agua.Santiago, si hay

comunidad de regantes tiene la concesión directamente. Esa parcela tiene entre 8 y 10 ha.

Se está buscando financiación para definir el proyecto

Giasat-PoD y espacio lanzadera: proyecto de apoyo a centros de acopio formados por los

propios productores. Se va a crear una herramienta informática que les facilite el trabajo.El

proyecto es impulsado por varios organizaciones estatales que apoyan a centro de acopio o

asociaciones de productores.



Proyecto de Mercas: pretende visibilizar proyectos referentes de apoyo a la producción local y

los circuitos cortos en los MERCAS. Se trabajará con Mercaolid. La idea es hacer varios videos

contando los proyecto que existen en algunos Mercas y una guía.

Vero propone que las participantes cuenten lo que que van a hacer:

Belén comenta las jornadas de Soberanía alimentaria: el modelo feminista de producción y

acceso a los alimentos, será en Toro este fin de semana. Ya está en la web y en las RRSS. Ella

presentará la EA allí.

Guillermo comenta el Ecorock, tercera edición, jornada con la asociación de vecinos de Caño

argales, con charlas, talleres, con presencia de productores-elaboradores. Serán todo mujeres,

Vero moderará, 3 experiencias: ganaderas en red, compost de lombriz y Beatriz bodeguera

ecológica de la Seca. Difusión, seguramente se presente la expo de la EA. Pero con muchos

cambios con el tema covid. Degustación de productos locales, presentación de variedades

locales de tomates y concierto. Hacer actividades un poco diferentes. Se mandará la

información. Sábado 2 de octubre por la tarde en el CC del Campillo

Guillermno ha estado echando una mano a la universidad para sacar adelante huertos para

alumnado, han dado formación, pero el proyecto ahora está un poco parado con el tema de las

parcelas.

Desde Codinucyl, talleres junto con la asociación de vecinos Unión Esgueva, enfocados a

mujeres de más de 60 años, Barrios de Belén, Pilarica, ...Gracias a una subvención. Vero pide

que Diana nos pase la información para darle difusión.

Manuel desde el Itacyl hace lo que puede, se ha prestado para hacer una serie de videos para

hablar sobre agricultura ecológica. Fany le pide formación en transformación de producción

ecológica, dar un impulso a la gente que no acaba de emprender. Belen comenta que

transformar en Cyl es muy farragoso a nivel burocrático. Fany, El obrador ya está para eso, para

ahorrar trámites. Han ido cambiando la percepción de los veterinarios de sanidad de Mercaolid,

porque la legislación artesanal existe y van aprendiendo ellos también. Belén, no podemos

depender del criterio personal de un técnico. Las certificaciones ecológicas deben ser gratuitas y

únicas para todas.

Vero, Vallaecolid puede dar un asesoramiento sobre cómo trabajar el tema sanitario con los

técnicos de la administración. La Ea necesita aún una presión concreta del sector productor,

incluso para hacer incidencia política si se ve conveniente.

Campaña DASS, tenemos problemas para trabajar con los agentes de ayuda alimentaria. Se

está gestando ideas para darle la vuelta a la ayuda alimentaria y se propone al grupo poder

trabajar también en esta línea (un proyecto piloto sobre ello).

3. Encuentro anual de la EA

Hacerlo en el ecomercado de octubre ¿qué queremos que haya allí?

Si hay que dividir el espacio del ecomercado, va a ser muy difícil incorporar estas acciones. Fany

tiene que presentarlo el lunes con las restricciones covid, aunque luego se levanten. Cristina, ir

de menos aforo a más no sería problema.

Encarna: El objetivo es dar a conocer la EA a la población en general, en un evento anual.



Santi: visibilizar los proyectos que están abiertos, los menú de los preparados por la nutricionista.

Lo de las EEII es muy importante, llevar a niños allí, hacer una reunión con educadoras, mostrar

a las empresas de cateríng lo que se está haciendo en las 5 escuelas infantiles. Que la gente

vea que una escuela se está preocupando por la alimentación de sus hijos, invitar también a las

ampas. Desde Codinucyl participar con una encuesta de ¿cómo es tu alimentación?, hacer un

material sencillo y hacer un poco de asesoramiento

Dar a conocer el obrador, con sus propios productos, como excusa de presentar el obrador. Un

taller de cocina con los menús locales.

Hacer un llamamiento a las familias para conocer que existe otra manera de hacerlo. Que la

comida no esté pre-preparada.

Vero, hacer incidencia hacia la junta. Sobre los comedores escolares.

Ana, la gente compra en los super por comodidad, intentar fomentar la compra fácil.

Dar a conocer las alternativas de compra, el mapa de Aquieco.

Mostrar las acciones colectivas a través de la EA. Talleres específicos.

Huertos escolares

Encarna: elaboración de lo que se va a hacer en el obrador.

Guillermo: cuanto recorre un alimento desde mi huerta hasta el menú del cole, y comparar con

un producto ecol de supermercado y con uno tradicional, verlo muy gráficamente.

Belén: visibilizar que los productos viene del terreno

Santi:; hacer pruebas de productos elaborados del obrador y preguntar a la gente que le gusta

más. ¿cómo quieres la mermelada?

Guillermo, hacer cata a ciegas sobre tomates plastificados y los de la huerta.

Manuel, dar a conocer el objetivo de la EA, que ganamos pasandonos a ecológico, beneficios

para la sociedad.

Sorteo de productos y una azada. El colegio de nutricionistas puede aportar algo de dinero.

Autocuestionario para que la gente se evalúe su alimentación.

Olimpiada de juegos relacionados con la alimentación (en aragón tiro de azada), con los

trabajos de la tierra. juegos de palabras, vocabulario relacionado con la huerta y la alimentación

(con productos especiales).

Formación a parques y jardines, sobre la parte estética de la huerta para hacer jardines

comestibles.

Concierto. Energética cede la Sole para el evento.



Asisten:

Guillermo, productor agroecológico

Encarna, cocinera

Ana Gonzalez, Fapava

César Calvo y Santiago de La Patata (grupo de consumo)

Cristina de Raymundo (Técnica Concejalía Medio Ambiente, coordinación EASS, Ayto Valladolid)

Manuel Fernandez,

Belén Verdugo (La Solana)

Estefanía Diez (Vallaecolid)

Marina de Frutos (Vallaecolid y Pollos de la Aldea)

Diana Martínez (CONDINUCYL)

Olga Rada (Fundación entretantos)

Verónica García (Fundación entretantos)

Excusan asistencia:

Federación Provincial de Asociaciones Vecinales y Consumidores de Valladolid "Antonio

Machado"

Moderación y actas:

Olga Rada (Fundación entretantos)

Verónica García (Fundación Entretantos)


